

Cien años con clase en el Ribalta - El Mundo Castellón al Día - 15/01/2017



Panorámica del instituto Francisco Ribalta de Castellón a principios de siglo. EL MUNDO

INSTITUTO RIBALTA. HISTORIA DE CASTELLÓN

Inauguración. El instituto se inauguró el 14 de enero de 1917 pero años antes, en 1846, fue el Instituto Provincial de Segunda Enseñanza. En 1901 se denominó Institutos Generales y Técnicos, entre 1895 y 1905 se amplió el edificio para, en 1917, quedar-se tal y como ahora lo vemos.

Personalidades. A lo largo de todos los años de vida del instituto, muchas personalidades que conforman la actualidad diaria pasaron por sus clases como el ex presidente de la Generalitat y ex alcalde de Castellón Alberto Fabra, el también ex alcalde José Luis Gimeno así como la actual primera edil de la capital de La Plana, Amparo Marco.



Fachada actual del instituto, ayer. JUAN MARTÍ



Las autoridades, ayer en la celebración. JUAN MARTÍ



Foto de familia de los presentes en la conmemoración. EL MUNDO

Cien años con clase en el Ribalta

El instituto conmemoró ayer su centenario tras inaugurarse el 14 de enero de 1917 / La actual alcaldesa de Castellón Amparo Marco o el ex jefe del Consell Alberto Fabra pasaron por sus aulas

PABLO ALBERT CASTELLÓN
El instituto Francisco Ribalta es algo más que un centro educativo. El centro soplo ayer las velas de sus cumpleaños en un acto conmemorativo que celebró en el corazón del enclave. Ya han pasado cien años desde que el instituto decidiera abrir sus puertas por primera vez el 14 de enero de 1917.

Pero antes de convertirse en lo que es hoy, el centro se fundó en 1846 como el Instituto Provincial de Segunda Enseñanza y estaba situado en el edificio del antiguo convento de las Monjas Claras en la calle Mayor -actual plaza Santa Clara-. Cuando en 1901 se reformó la organización de los institutos, pasó a denominarse Institutos Generales y Técnicos incluyendo las Escuelas Normales así como también la enseñanza técnica de Arquitectura, Industria, Comercio, Bellas Artes y también estudios en horario nocturno.

En 1848 se incorporó la Biblioteca Provincial y muchos años des-

pués, en 1910, se creó la Biblioteca del Claustro en otro recinto del instituto.

Debido al aumento de alumnos y del tipo de estudios, se tenía la necesidad de reformar el viejo edificio, cosa que se hizo a entre 1895 y 1905. Pese a esto, continuaron pensando que era necesario construir un nuevo enclave. Finalmente, el 14 de enero de 1917 se hizo realidad el nuevo instituto que fue proyectado por el arquitecto Francisco Tomás Traver.

Este nuevo edificio se levantó en el solar de la antigua plaza de toros y tenía tres patios, uno para cada centro docente -Instituto, Escuela Normal y Escuela de Trabajo- y en la parte posterior había un jardín botánico que, durante las reformas posteriores a la Guerra Civil, se convirtió en un patio de deportes.

El 12 de mayo de 1937 el centro educativo cambió su denominación por la de Instituto Nacional de Segunda Enseñanza Juan Marco en memoria de un alumno del antiguo

Instituto de Castellón que falleció en el frente de Teruel durante la contienda civil. Este nombre se mantuvo hasta el 16 de enero de 1943, día en el que adquirió el nombre actual.

Durante la década de los 60 y los 70 se produjeron cambios en la estructura socio-económica del país

El Ayuntamiento de Castellón le otorgará la Medalla d'Or del 8 de septiembre

que tuvieron una gran influencia en la evolución del instituto: la creación del instituto femenino en el mismo edificio y la posterior puesta en marcha, en 1968, de un centro propio -el actual Penagolosa-; la aparición de la Biblioteca Pública y de la Escuela de Maestría Industrial y la posterior desa-

parición del Bachillerato para implantarse el BUP a finales de los setenta.

De estos cambios educativos habló la ex docente del Ribalta, Carmen Reboll, quien impartió clase en este centro durante 37 años, desde 1976 hasta 2014. «Ha pasado mucha gente por el instituto, yo era profesora de arte y recuerdo que el cambio en la ley educativa fue una locura, mi asignatura cambiaba constantemente porque cada diez años se daba un arte completamente opuesto al anterior, es decir, el arte de los 90 no era el mismo que el de los 70», contó a este periódico.

El consistorio municipal ha anunciado que el próximo 8 de septiembre otorgará la Medalla d'Or de la Ciutat al centro educativo coincidiendo con el aniversario de la fundación de la localidad de Castellón.

El objetivo es, según fuentes consistoriales, «dotar de mayor fuerza, significado y carga institucional al instituto porque es de es-

pecial relevancia para nuestra ciudad».

La alcaldesa, Amparo Marco, recaló ayer que «ha sido un instituto de referencia en la provincia desde el principio, cuando el Ribalta permitió que una pequeña gran ciudad hiciera un paso de gigante a través de la educación». Marco aseguró que «el Ribalta ha sido el centro decisivo para el desarrollo social, cultural, económico y político de la ciudad, donde se han forjado más de 30.000 alumnos que luego han desempeñado todo tipo de profesiones». «Entre ellos, diversos rectores de la Universitat Jaume I y un presidente de la Generalitat», apuntó.

La alcaldesa, que también fue alumna del centro, ha destacado la labor de los profesores más emblemáticos y veteranos, «que han marcado y transmitido su saber a miles de jóvenes durante décadas».

El acto de conmemoración del aniversario contó con la participación y la intervención de representantes del centro educativo, quienes han destacado la aportación del IES Ribalta al proceso de aprendizaje de los miles de jóvenes que a lo largo de un siglo se han formado entre las emblemáticas paredes del instituto. El acto de celebración culminó con la interpretación de Gaudeamus igitur de la mano del ex profesor de música, Diego Ramia.